

# Installation et transmission en viticulture : les défis des porteurs de projets

Dans le cadre de la semaine de l'installation-transmission, portée par le réseau associatif Inpact, l'Addear 07 (association de promotion de l'agriculture paysanne) et Agribio Ardèche ont organisé une "ferme ouverte" au domaine du Mas de Libian, jeudi 17 octobre. Après un constat partagé sur la diminution du nombre de paysans (- 25 % en Ardèche entre 2007 et 2019, taux de renouvellement : une installation pour trois départs), ce temps de rencontre a permis d'échanger plus spécifiquement autour de la transmission en viticulture.

La diversité des témoignages a permis de refléter la diversité des situations et des opportuni-



Une réunion était organisée au Mas de Libian, chez Hélène Thibon.

tés pour les porteurs et porteu-  
ses de projet, pour ceux qui souhaiteraient s'installer. En cave particulière, le problème de l'accès au foncier agricole et de son nécessaire partage, au-  
tant que l'entraide entre vigneron-  
s déjà installés et nouveaux,

ont été largement discutés. Le témoignage de Carlo, vigneron en cours d'installation dans le Gard, l'a illustré. Après avoir longtemps cherché des terres, il bénéficie à son installation d'une aide importante du Mas de Libian : il peut vinifier à

Saint-Marcel dans l'attente d'avoir son propre bâtiment.

Les réflexions des caves coo-  
pérvatives ont également été longuement partagées grâce au témoignage de Teddy Giraud, chargé de mission installation pour l'union Uvica (union des

vignerons des coteaux de l'Ardèche) : il a présenté les aides directes à l'installation ou la mise en place d'une Scic (société coopérative d'intérêt collectif) Ardèche Vignobles. Elle a bénéficié d'un financement participatif pour pouvoir racheter des terres afin de favoriser l'installation de nouveaux paysans pour la coopérative.

Chaque témoignage aura per-  
mis de partager des pistes de solu-  
tions pour réussir le défi mis en avant par cet événement : installer de plus nom-  
breux viticulteurs et viticultrices en Ardèche et, pour cela, favoriser la transmission des fermes qui arrêteraient leur ac-  
tivité.